

Zeitschrift: Bulletin d'information : études et documents / Association des amis de Jean-Jacques Rousseau

Herausgeber: Association des amis de Jean-Jacques Rousseau

Band: - (1981)

Heft: 28-29

Vorwort: Note préliminaire

Autor: Matthey, F.

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 04.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

ASSOCIATION DES AMIS DE JEAN-JACQUES ROUSSEAU

Bulletin d'information

Etudes et documents

No 28-29 - Printemps 1981 - Neuchâtel, Bibliothèque de la Ville

Note préliminaire

Un Bulletin au moins aurait dû paraître au cours de l'exercice 1979-80. Le soussigné assume l'entièvre responsabilité de ce long retard, et de la rupture qu'il marque dans l'information de nos membres. Le surcroît de travail de l'année commémorative 1978, qui s'est prolongé en 1979, a été suivi d'une certaine détentte en 1980 ; mais c'est alors aussi que la fatigue s'est fait sentir. Les préoccupations ne manquaient pas non plus : trouver un nouveau guide pour les musées de Môtiers, réorganiser les visites, assurer la conciergerie, continuer à encourager et espérer la création d'une salle Rousseau à Neuchâtel, assurer notre présence dans les ventes de France et d'Allemagne, peser les risques des mises comme celle de l'herbier de Jean-Jacques à Londres, répondre aux offres de vente d'un buste en terre cuite de Rousseau datant de l'époque révolutionnaire, dû au sculpteur F. Martin de Grenoble, nécessité d'augmenter la surface d'exposition de notre musée ... pour ne poser que quelques jalons marquant l'année administrative 1979-80.

Les correspondances multiples, la fatigue, peut-être aussi un certain découragement devant l'impossibilité de trouver les fonds nécessaires à l'achat du buste de Rousseau par Martin, le renvoi - une fois de plus - de l'aménagement de la Salle Rousseau, ont été causes de cette lassitude, qui a entraîné cette cassure de la tradition et des contacts que le Bulletin maintient avec vous tous qui soutenez les efforts et le travail de notre association.

Comme Rousseau l'écrivait à Mme Boy de la Tour, le 12 décembre 1768 : "Mon coeur a beau me pousser, l'invincible paresse m'arrête. Je ne peux plus écrire que quand il le faut absolument."

Il était donc temps que l'ancien président passât la main ; mais aujourd'hui, il reprend sa tâche de rédacteur et renoue le fil rompu, en vous présentant ses excuses, et un numéro plus étoffé que de coutume, que justifie l'importance du dernier achat : une lettre manuscrite de Rousseau, seul document connu jusqu'ici d'une correspondance qu'il nous révèle entre Jean-Jacques et Emilie Roguin, une des nièces de Daniel Roguin, l'hôte accueillant d'Yverdon.

F. Matthey

P.S. Il va de soi que nos prochains Bulletins devront enfourcher la machine-à-remonter-le-temps.